

伊能忠敬の偉業と北九州

若松区 藤田敏夫

若松忠比須神社の古文書による
伊能忠敬と方位石に関連し、伊能
忠敬の測量日記と関係文献を集約
して、その偉業を偲び、北九州に
おけるその足跡を辿ってみた。

伊能忠敬家運再興の前半生

文化年間に全国を踏破し、日本
ではじめて全国実測地図を完成し
た人として著名な伊能忠敬（一七
四五一八一八）は、上総国（かずさ）の網
元小関家の三子として生まれ、幼
名を三治郎と呼んだ。

十才（以下数え年）の時、父の
実家神保家に引取られたが、十七
才で佐原村の酒造業伊能家に入婿
して、名を忠敬と改め、通称を三
郎左衛門と称した。當時衰微の家
運挽回のため、商才を發揮して酒
造の外、米取引で巨利を得、家運
を再興して名主になり、又難民救
済等の功で称聲（かげ）力が許された。
寛政六年（一七九四）五十才の時
隠居し、名を勘解由（かげゆ）と改めた。

踏破九千里の後半生

一、晚学

幼年より算学、曆学を好み、独
学していたが、家運再興のために
勉学の暇がなかったので、隠居を
機に翌年居を江戸に移して、幕府

天文方高橋至時に入門した。
寛政十一年（一七九九）に幕府は
ロシアの進出に対抗して、直轄地
蝦夷開発のために、蝦夷と往復街
道を測量する方針を定めた。
忠敬は師の推举もあり、測量を
幕府に願出て許可された。
これを契機に、伊能忠敬五十六
才から七十二才までの十七年間、
老舗をおして寒冷炎暑に耐え、道
なき沿海、峻険の山野にいどむ、
全国実測の踏破行が繰り上げられ
ることになる。

二、蝦夷・本州・四国測量
以下十回に及ぶ測量行に移る。
九州以外は行程を省略して地名を
だけを記するが、各回の測量行程
は、江戸から目的地までの往復街
道測量をも含み、往復経路は測量
上の無駄を省くため、なるべく重
複しないように企画されている。
又各地の山等基点から、或は日蝕、
月蝕も観測して、宿に就いてから
の修整作図作業の資としている。

1、蝦夷南岸、奥州街道測量

2、伊豆沿岸、本州東海岸測量

3、奥羽西半部測量

4、東海、北陸沿岸測量

5、中国沿岸測量

6、四国、大和路測量

7、九州測量

8、九州第二次測量

9、九州第三次測量

10、九州第四次測量

11、九州第五次測量

12、九州第六次測量

13、九州第七次測量

14、九州第八次測量

15、九州第九次測量

16、九州第十次測量

17、九州第十一測量

18、九州第十二測量

19、九州第十三測量

20、九州第十四測量

21、九州第十五測量

22、九州第十六測量

23、九州第十七測量

24、九州第十八測量

25、九州第十九測量

26、九州第二十測量

27、九州第二十一測量

28、九州第二十二測量

29、九州第二十三測量

30、九州第二十四測量

31、九州第二十五測量

32、九州第二十六測量

33、九州第二十七測量

34、九州第二十八測量

35、九州第二十九測量

36、九州第三十測量

37、九州第三十一測量

38、九州第三十二測量

39、九州第三十三測量

40、九州第三十四測量

41、九州第三十五測量

42、九州第三十六測量

43、九州第三十七測量

44、九州第三十八測量

45、九州第三十九測量

46、九州第四十測量

47、九州第四十一測量

48、九州第四十二測量

49、九州第四十三測量

50、九州第四十四測量

51、九州第四十五測量

52、九州第四十六測量

53、九州第四十七測量

54、九州第四十八測量

55、九州第四十九測量

56、九州第五十測量

57、九州第五十一測量

58、九州第五十二測量

59、九州第五十三測量

60、九州第五十四測量

61、九州第五十五測量

62、九州第五十六測量

63、九州第五十七測量

64、九州第五十八測量

65、九州第五十九測量

66、九州第六十測量

67、九州第六十一測量

68、九州第六十二測量

69、九州第六十三測量

70、九州第六十四測量

71、九州第六十五測量

72、九州第六十六測量

73、九州第六十七測量

74、九州第六十八測量

75、九州第六十九測量

76、九州第七十測量

77、九州第七十一測量

78、九州第七十二測量

79、九州第七十三測量

80、九州第七十四測量

81、九州第七十五測量

82、九州第七十六測量

83、九州第七十七測量

84、九州第七十八測量

85、九州第七十九測量

86、九州第八十測量

87、九州第八十一測量

88、九州第八十二測量

89、九州第八十三測量

90、九州第八十四測量

91、九州第八十五測量

92、九州第八十六測量

93、九州第八十七測量

94、九州第八十八測量

95、九州第八十九測量

96、九州第九十測量

97、九州第九十一測量

98、九州第九十二測量

99、九州第九十三測量

100、九州第九十四測量

101、九州第九十五測量

102、九州第九十六測量

103、九州第九十七測量

104、九州第九十八測量

105、九州第九十九測量

106、九州第一百測量

107、九州第一百一測量

108、九州第一百二測量

109、九州第一百三測量

110、九州第一百四測量

111、九州第一百五測量

112、九州第一百六測量

113、九州第一百七測量

114、九州第一百八測量

115、九州第一百九測量

116、九州第一百十測量

117、九州第一百十一測量

118、九州第一百十二測量

119、九州第一百十三測量

120、九州第一百十四測量

121、九州第一百十五測量

122、九州第一百十六測量

123、九州第一百十七測量

124、九州第一百十八測量

125、九州第一百十九測量

126、九州第一百二十測量

127、九州第一百二十一測量

128、九州第一百二十二測量

129、九州第一百二十三測量

130、九州第一百二十四測量

131、九州第一百二十五測量

132、九州第一百二十六測量

133、九州第一百二十七測量

134、九州第一百二十八測量

135、九州第一百二十九測量

136、九州第一百三十測量

137、九州第一百三十一測量

138、九州第一百三十二測量

139、九州第一百三十三測量

140、九州第一百三十四測量

141、九州第一百三十五測量

142、九州第一百三十六測量

143、九州第一百三十七測量

144、九州第一百三十八測量

145、九州第一百三十九測量

146、九州第一百四十測量

147、九州第一百四十一測量

148、九州第一百四十二測量

149、九州第一百四十三測量

150、九州第一百四十四測量

151、九州第一百四十五測量

152、九州第一百四十六測量

153、九州第一百四十七測量

154、九州第一百四十八測量

155、九州第一百四十九測量

156、九州第一百五十測量

157、九州第一百五十一測量

158、九州第一百五十二測量

159、九州第一百五十三測量

160、九州第一百五十四測量

161、九州第一百五十五測量

162、九州第一百五十六測量

163、九州第一百五十七測量

164、九州第一百五十八測量

165、九州第一百五十九測量

166、九州第一百六十測量

167、九州第一百六十一測量

168、九州第一百六十二測量

</

場小で中食後、小倉城下へ向う。
別隊は小から小森・石原町、篠
力で中食、守恒、北方、城野、新
三方追分に繋ぎ、全九州の測量を
完成して、小倉城下に宿泊。

明治十六年に正四位が贈られた。
伊能図は文政十一年にシーボルト事件を惹起した。シーボルトが帰団に際し、船荷の中に秘かに景保から入手した国禁の伊能図改編が幕府に露見して、シーボルトは御構え（国外追放）、景保は獄死、遺本は官庫保存の上死刑に附し、

は日本全図等を刊行し、後世のために不滅の功績を残している。

い。今更ながら畏敬の念を深くするものである。

が、山鹿家は肥前、豊後、東北方面にも子孫が分散しているともいわれ、ここではこの事についてはふれないとする。

場小で中食後、小倉城下へ向う。
別隊は小から小森・石原町、徳
力で中食、守恒、北方、城野、新
三方追分に繋ぎ、全九州の測量を
完成して、小倉城下に宿泊。
十二日逗留。江戸へ書を出す。
十三日大風で船止め、逗留。

明治十六年に正四位が贈られた。
伊能図は文政十一年にシーボルト事件を惹起した。シーボルトが帰国に際し、船荷の中に秘かに景保から入手した国禁の伊能図改編本が幕府に露見して、シーボルトは御構え（国外追放）、景保は獄死、遺体は塩漬保存の上死刑に附し、関係者は厳重処分となつた。

は日本全図等を刊行し、後世のために不滅の功績を残している。

い。今更ながら畏敬の念を深くするものである。

が、山鹿家は肥前、豊後、東北方面にも子孫が分散しているともいわれ、ここではこの事についてはふれないとする。

白山神を信仰した山鹿城主は四百有余年続いて隆昌を極めた。麻生氏全盛時代は、神社の御造営がしばしば行われていて、永正六年（西歴一五〇九年）麻生兵部大輔藤原朝臣興春再建の棟札、永禄四年（西歴一五六六年）麻生攝津守鎮実の棟札などは最近まで現存していたが、腐朽してしまった。

春秋の大祭には八十二膳という沢山の神饌が供せられ、花ノ尾城主の命で遠く黒崎鳴水からも神饌が供せられていた。

武家の崇敬だけでなく、島郷惣社として一般の崇敬を集めた。こ

白山熊野権現に奉仕の神職はまた、靈山小岳山の山伏をも兼ねていたので、修験道も隆盛を極め院主坊外七坊を擁して、天明年間の社記に豊前彦山や求菩提山との交流が記されている。これら交流や峰入りの詳細は明確でないが、白峰山伏が参加していたと伝えられている。



小竹自山神社

寄進した。白山神社の春秋の大祭には、城主の代参により奉幣を献じていた。

城主は白山神社に朝夕の参拝が出来ないので、城の東南隅に白山神社と称する遙拝所を建立した。

城主祈願の趣旨は、常に家の隆昌と子孫の繁栄とを祈っていた。

その念願は実を結び次の幾な数

文政元年（一八一八）四月十三日忠敬歿す。時に七十四才。遺言により、遺体は浅草源空寺にある師高橋至時の墓と並べて葬つた。

文政四年（一八二二）七月、景保監督下に、忠敬の友、測量所役人、内弟子の協力により、大日本沿海実測全図（大図）～実測輿地図（中図）、大日本沿海実測錄（小図）三葉、二一四葉、中図八葉、小図三葉、および大日本沿海実測錄（輿地実測録十四巻）が完成し、高橋景保の序文、伊能忠敬の序文と凡例をつけて幕府に上呈した後、九月四日初めて忠敬の喪を公表した。

幕府は忠敬の功を追賞して、嫡孫忠誨に五人扶持と町屋敷を与へ、大正元年（一九一二）に死んだ。

輝かしき大偉業

方、城野、新
九州の測量を
に宿泊。
へ書を出す。
止め、逗留。
着、以後長府、
江、鳥取、津
岡、京都、四
高山、松本、
、大井を経由
帰着した。

伊能忠敬の前半生は家運再興の苦闘であり、果たし得ぬ夢を余生に託し、晩学に初まる十七年間の全国踏破の苦難と、偉業完遂の輝かしい後半生であった。

全国測量に要した日数は三、七三七日。全行程は海上と江戸府内を除き一、一二九里余（四三、七〇〇余糠）の内、忠敬の踏破は八、八八九里余（三四、九〇〇余糠）、天測は一、二〇〇余ヶ所に及び、科学的精度を誇る大日本沿海実測全図を完成している。

伊能忠敬を原図に、天保年間にシーボルトは日本地図を刊行して西次に日本の忍術を採り、月台攻守

は日本全国等を刊行し、後世のためには不滅の功績を残している。

当時平均寿命四十才位の頃、母能忠敬は老いをも知らぬ学問究明への情熱と、科学的実測探査への執念を燃やして、老躯をおし、全く国踏破九千里の超人的大偉業をなしえたことは、唯々驚嘆の外なものである。

白山熊野権現

小竹・白山神院主坊円慶僧都による

若松区小竹熊野権現は、仲哀天皇（過去の出版物に景行天皇とあるのは誤り）御即位二年の春御勧請した神社で、昔は島郷触惣社として、年中遠近からの賽者が多い太社であった。このことは、筑前国続風土記、筑前早鑑、筑陽記、太宰管内志、本朝神社考等の文献に詳細に記録されている。

権現は仏教語で、熊野社は小丘山の中腹に祀られていたが、鎌倉時代の初期、新たに山頂に白山神が勧請された。明治五年に上宮の白山神社と、下宮の熊野社とが合祀されて、以降白山神社と名称づけられたのである。白山神の勧請については、次のような経緯がある。

寿永二年七月都落ちした平氏は安徳天皇を奉じて太宰府へ落ち延びた。安住の地を求めて宇佐へ移り、大官司家を皇居としこが、直

い。今更ながら畏敬の念を深くするものである。

約百七十年前に北九州に印した伊能忠敬の足跡を辿りながら、隠去後の苦難に満ちてはいるが、その意義ある余生の生き方について、教えられ、考えさせられるものが多い。

昔を語る

十代目 中 山 司

び太宰府に引き返した。

この時山鹿城主秀遠将軍は、平氏一門を山鹿へ迎え、肥前松浦党の兵力と合流して、合戦への準備を急いだ。秀遠将軍の軍船五百艘と、松浦の軍船三百艘で屋島の戦闘に臨んだのであった。

この間安徳天皇の行在所のことや、御附人のこと、途中船路のことなどは省略する。しかし屋島の戦に敗れた平氏は最後の決戦場壇ノ浦で死力をつくして戦ったが、遂に全滅の悲運に陥入った事は、説明するまでもないことである。

然るに平氏と運命を共にした山鹿兵藤次秀遠将軍は戦死したのであるが、はなかつた。故郷の山鹿へ帰ることなく、城には婦女子や留守居の武士を残したまま、自らは伊勢国に逃亡したのである。そして、その子孫は代々長者となつて、こゝへ

が、山鹿家は肥前、豊後、東北方面にも子孫が分散しているとともに、われ、ここではこの事についてはふれないとする。

この源平の合戦に敗れた筑前山鹿城主のあとを、頼朝が選任して遣わしたのが宇都宮朝長である。朝長将軍は、鎌倉幕府が開かれた当時は、信濃国の麻生という町に住み、僅か二郡を領する武将であったが、しかし郷里は下野国宇都宮であった。

頼朝の命を承けて、筑前山鹿兵庫を賜わり、山鹿に下向するとき、郷里宇都宮に帰り、氏神白山神の御分霊を奉じて山鹿に赴任した。

山鹿に来て見れば、山鹿兵藤秀遠将軍なきあとも残党共がいて、直ちに入城する事が困難だったので、しばし上津役方面に仮住の地を選んだ。そして居城の山鹿領内に、白山神の奉斎場所を選定することになり、管内の高山や雲山と目される聖地を探した。

この時畠尚暗く、松杉老木の密生していた小岳山を選び、その山頂にお祀りすることにして茲に白山神を御勧請したのである。

その後山鹿城主宇都宮氏は、庶生と改姓した。(麻生氏の後裔として現在福岡住佐賀大学教授麻生朝義氏である)代々白山神社に崇敬の誠をつくし、武家崇敬社として神社の維持費は勿論、社殿の御造営も

常福寺開基

吉行明上人略伝

白山神を信仰した山鹿城主は四百有余年続いて隆昌を極めた。麻生氏全盛時代は、神社の御造営がしばしば行われていて、永正六年（西暦一五〇九年）麻生兵部大輔藤原朝臣興春再建の棟札、永禄九年（西暦一五六六年）麻生摂津守鎮実の棟札などは最近まで現存していたが、腐朽してしまった。春秋の大祭には八十二膳という沢山の神饌が供せられ、花ノ尾城の主の命で遠く黒崎鳴水からも神饌が供せられていた。武家の崇敬だけでなく、島郷惣社として一般の崇敬を集めた。この頃、大宮司の院主坊は下男下女を置いて、豪勢な生活していくが、他の七坊は亦貧食うようなくらしだった。思い余った七坊

役で、難行苦行を共にしたが、この坊の行者は、白山熊野権現の院主で、その本尊阿弥陀仏の座像をさく暇を利用して彫刻した。この仏像は現在靈場阿弥陀堂の本尊として祭られている。因にこの仏像は役の行者作の真偽は詳らではない。かく盛んであった麻生関係の城は、元和元年一国一城令によつて、いずれも廢城となり、残されたのは、筑前では福岡城、豊前では小倉城だけとなつた。麻生氏が白山に寄進した水田三十五町歩は、豊臣秀吉が九州を平

秋の大祭は深夜まで神樂が奉納され、参籠を守る衆は寝てゐる。常福寺開基・念誓行明・若松区

行されてゐる。

会主催の白山祭を春祭が盛大にま
人略伝

柴田六郎

地蔵（中山司・香山喜茂共著
「ふる里の夜明けと口碑伝記物語
りをさぐる」）の実話の探究に
いてその過去帳を見せて貰つた中
縁から、はからずも当時の開基會
善行明上人の説話の一文に接す
機会に恵まれた。神社仏閣の縁起
物には頗る面白いものが多々ある

